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En la noche de este martes 2 de 
noviembre, falleció a los 79 años de 
edad el reconocido político yucateco 

Federico Granja Ricalde en la ciudad de 
Mérida, Yucatán tras una larga batalla 
contra el cáncer.

Don “Cuco” Granja, como le solían decir de 
cariño, nació en la capital yucateca el 17 
de agosto de 1942. Estudió Ingeniería Civil 
en la Universidad Autónoma de Yucatán 
(UADY), donde inició su vida política 
como líder estudiantil, y posteriormente 
cursó posgrados relativos a las ciencias 
de la salud. Asimismo, impartió clases 
como docente en distintas instituciones 
educativas tales como el Colegio Central 
de Mérida y la Facultad de Medicina de la 
UADY.

El ingeniero Granja Ricalde se casó con 
doña Florinda Peniche Amaro, con quien 
tuvo 4 hijos: Federico, Miguel Ángel, 
Alejandro y Daniel.

Debido a su amplia trayectoria en las 
instituciones públicas del país, don 
Federico Granja quedará inmortalizado 
en nuestra historia estatal y nacional. En 
el año de 1994, fue elegido gobernador 
de Yucatán, pero solo por un periodo de 
18 meses pues se buscaba empatar el 
día de las elecciones a la presidencia de 
la república con el día de las elecciones a 
la gubernatura yucateca. Antes de esto, 
había fungido como presidente municipal 
de Mérida de 1976 a 1978.

De igual manera, el ingeniero Granja 
Ricalde se desempeñó en el congreso local 
y federal. Participó en dos ocasiones en la 
legislatura local, siendo la última vez en 
el 2004 durante la LVII legislatura cuando 

fue coordinador de la bancada priista. 
En San Lázaro, su participación fue más 
notoria pues fue diputado federal en las 
legislaturas LI, LIII y LVIII; es importante 
señalar que en la LI y la LVIII representó al 
estado de Yucatán, mientras que en la LIII 
representó al entonces Distrito Federal.

Dentro de los logros del exgobernador 
yucateco, no podemos pasar por alto 
que fungió como secretario general del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Secretaría de Salubridad y Asistencia.

Si bien, don Federico Granja Ricalde militó 
en el PRI durante toda su vida, siempre se 
caracterizó por ser un personaje querido 
y respetado por miembros de todos los 
partidos políticos. Lo anterior, debido 
al trato profesional y respetuoso que 
procuraba con los demás, así como por 
su firme disposición a resolver conflictos 
mediante el diálogo y la conciliación.

El profesionalismo político de Don “Cuco” 
Granja era tal que, incluso ante pugnas al 
interior de su partido, la manifestación 
de su inconformidad generaba progreso 
y construcción, no quiebres. Sin duda, 
esta habilidad para discernir de manera 
constructiva es uno de los principales 
legados que deja a la política yucateca.

Don Federico Granja Ricalde fue un 
político, líder estudiantil, líder sindical, 
legislador, ingeniero, esposo y padre 
sobresaliente del cual debemos estar 
orgullosos. En La Revista Peninsular nos 
honramos de haber podido ser espacio 
para que el exgobernador compartiera 
sus ideas. Enviamos nuestras más 
sentidas condolencias a su familia y seres 
queridos.

Descanse en Paz el 
Ing. Federcio Granja Ricalde 

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Dan prisión preventiva a Emilio Lozoya.

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Por primera vez desde que 
llegó a México, Emilio Lozoya Austin 
pisó el reclusorio Norte pues se le 
ordenó asistir de manera presencial 
a la audiencia de este miércoles del 
caso Odebrecht; en las audiencias 
anteriores, su presencia había sido 
virtual. –contó a los presentes el 
editorialista, con lo cual inició la 
plática de esta semana en el Balmoral- 
Hasta ahora, el exdirector general 
de PEMEX había gozado de ciertos 
privilegios que le permitían mantener 
su libertad, los cuales le fueron 
concedidos por la promesa de revelar 
información sobre otros actores 
políticos involucrados en el caso 
Odebrecht. Sin embargo, la aparente 
falta de pruebas contundentes y los 
recientes escándalos mediáticos 
hicieron insostenible esta situación 
de privilegios por lo que le tocará 
estar tras las rejas durante el resto 
del juicio.

-En la audiencia de la cual habla 
nuestro amigo editorialista, se 
trataron tres temas: la solicitud 
de la Fiscalía para dictar prisión 
preventiva a Lozoya, la solicitud de 
la defensa para aplazar nuevamente 
el cierre de la etapa de investigación 
complementaria y la discusión sobre 
el criterio de oportunidad. –explicó la 
abogada- De estos 3 temas, sin duda 
el más importante fue el primero pues 
significó la privación de la libertad del 
extitular de PEMEX.

-La Fiscalía General de la República 
(FGR) no había mostrado intención de 
solicitar la prisión preventiva hasta 

EMILIO LOZOYA AUSTIN PISÓ EL 
RECLUSORIO NORTE PUES SE LE ORDENÓ 

ASISTIR DE MANERA PRESENCIAL A LA 
AUDIENCIA DEL CASO ODEBRECHT.    
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que, el mes pasado, la periodista 
Lourdes Mendoza publicó en sus 
redes sociales fotografías de Lozoya 
comiendo en un restaurante de lujo de 
esta Ciudad de México… como esos a 
los que acostumbra ir nuestro amigo 
editorialista. –dijo con tono de broma 
la empresaria- Estas fotos indignaron 
a la sociedad y a funcionarios públicos 
por los evidentes privilegios que goza 
el exdirector de PEMEX a pesar de ser 
un delincuente confeso. Lo anterior 
generó presión en la FGR para buscar 
la prisión preventiva en contra de 
Lozoya.

-En la audiencia, el Ministerio Público 
calificó la ida al restaurante como 
un acto de poco pudor procesal, a lo 
cual la defensa de Lozoya contestó 
que el término “poco pudor procesal” 
no se encontraba dentro de la ley. 
De igual forma, la FGR solicitó que 
se le imponga prisión preventiva 
justificada al exdirector de PEMEX 
pues las condiciones actuales son 
distintas a las que hubo cuando se 
impusieron las primeras medidas 
cautelares. –compartió el político- 
Por cierto, aquellas medidas 
cautelares se limitaron al uso de un 
brazalete electrónico, la entrega de 
visa y pasaporte a las autoridades y 
la firma periódica de manera virtual 
por la pandemia.

- ¿Qué ha cambiado desde que se 
impusieron las primeras medidas 
cautelares? –preguntó uno de los 
presentes

-La FGR explicó que encontró una 
cuenta de Emilio Lozoya en las Islas 
Vírgenes Británicas con 2 millones 

de euros la cual le sería sumamente 
útil si decidiese fugarse. Asimismo, 
recordó que la esposa de Emilio 
Lozoya es de nacionalidad alemana 
y que se encuentra en este país 
europeo lo que igual le ayudaría en 
caso de huir de México. Por si no 
fuese suficiente, también advirtió que 
la próxima apertura de la frontera con 
Estados Unidos facilitaría una posible 
fuga del exfuncionario. –contestó el 
analista

-Así es, amigo analista. –asintió la 
abogada- De hecho, esto fue lo que 
tomó en cuenta el juez para dictar la 
prisión preventiva. En primer lugar, 
dijo que Emilio Lozoya contaba con 
una red de ayuda, en referencia a 
su esposa y otros contactos, la cual 
podría auxiliarle en un intento de 
fuga. En segundo lugar, explicó que 
el exdirector de PEMEX tenía los 
recursos económicos necesarios para 
huir del país por la cuenta encontrada 
en las Islas Vírgenes Británicas. 
Finalmente, el juzgador tomó en 
consideración que la pena la cual 
podría recibir Lozoya sería superior 
a los 30 años de prisión pues se le 
imputan los delitos de operaciones 
con recursos de procedencia ilícita, 

cohecho y asociación delictuosa. Lo 
anterior no significa, por cierto, que 
Lozoya sea culpable pues el juicio 
aún sigue; únicamente se trata de una 
medida preventiva para evitar que 
huya del país.

- ¿Dijo algo el juez sobre las fotos de 
Lozoya en el restaurante? –preguntó 
otro de los presentes

-Sí. –respondió la periodista, y 
ahondó- Dijo que no consideraba 
esta situación en su decisión pues, 
cuando dictó las primeras medidas 
cautelares, no estableció restricciones 
o prohibiciones sobre acudir a sitios 
específicos. Lo anterior significa que 
la ida de Lozoya al restaurante no 
representó delito alguno, aunque, en 
términos reales, sea el motivo por el 
cual se le privó de la libertad. Incluso, 
el juez comentó que consideraba que 
existían las condiciones para dictar 
prisión preventiva desde el inicio del 
juicio, pero no lo hizo porque la FGR 
no la había solicitado hasta ahora.

-Al parecer, una de las maneras en 
las cuales Emilio Lozoya lograba 
mantener su libertad durante el juicio 
era mediante el aplazamiento del 
cierre de la etapa de investigación 
complementaria la cual sirve, entre 
otras cosas, para que el imputado 
presente sus pruebas. Bajo el 
argumento de necesitar más tiempo 
para recabar pruebas, el cierre de 
esta etapa se ha aplazado 5 veces 
en los últimos 15 meses. Esto ha sido 
posible, en parte, gracias a que la FGR 
no se ha opuesto a las solicitudes de 
la defensa.

-La defensa de Emilio Lozoya, 
encabezada por el abogado 
Miguel Ontiveros Alonso, llegó a 
la audiencia con la intención de 
pedirle al juez una nueva prórroga 
de 60 días argumentando que le 
faltaba recolectar información la 
cual involucraría en el caso a 17 
personas más. Como se esperaba 
tras el escándalo de las fotografías 
de Lozoya en el lujoso restaurante, 
la FGR rechazó esta solicitud. 
No obstante, el juez concedió la 
prórroga, aunque solo por 30 días, 
lo cual significa que Lozoya Austin 
tiene hasta el 3 de diciembre para 
presentar sus pruebas. –hizo saber el 
consultor

-Con respecto al criterio de 
oportunidad, Emilio Lozoya vio un 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

EL ABOGADO MIGUEL 
ONTIVEROS ALONSO, EX 
SUBPROCURADOR DE 
DERECHOS HUMANOS DE LA 
PGR, ES EL ENCARGADO DE LA 
DEFENSA DE LOYOZA.
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poco más de luz en la audiencia. 
Recordemos que el criterio de 
oportunidad es una figura la cual 
consiste en que un imputado, 
a cambio de su libertad, brinda 
información relevante para enjuiciar 
otras personas y lleva a cabo 
acciones para reparar el daño hecho. 
En la audiencia, el representante del 
Ministerio Público señaló que el daño 
ocasionado por Lozoya respecto al 
caso Odebrecht ascendía a 7 millones 
de dólares y la defensa respondió 
que ofrecía dos inmuebles cuyo 
valor cubre dicha suma para reparar 
este daño. –platicó el político- No 
se concretó ningún acuerdo en esta 
audiencia, pero es un avance en este 
sentido.

-Si bien, es cierto que lo dicho por el 
Ministerio Público representa noticias 
favorables para Lozoya Austin, la 
postura inflexible mostrada por el 
representante de PEMEX podría serle 
contraproducente. El representante 
de PEMEX en la audiencia señaló que 
el daño ocasionado por Lozoya era 
irreparable y que el exfuncionario 
no tiene intención de reparar daños, 
sino de evadir la justicia. –comentó el 
consultor

-Sobre esto que comenta nuestro 
amigo consultor, Miguel Ontiveros 
compartió después de la audiencia 
que, aunque interpondría un recurso 
para intentar suspender la prisión 
preventiva, su principal objetivo era 
alcanzar un acuerdo con la FGR para 
concretar el criterio de oportunidad. 
El abogado defensor explicó que, para 
que se conceda este criterio, deben 
cumplirse tres pasos. El primero 
implica dar datos importantes para 
acreditar la comisión de un delito 
mayor por parte de otras personas, 
lo cual ya se hizo; mientras que el 
segundo contempla el compromiso 
de no volver a incurrir en los delitos 
cometidos, lo cual también ya se hizo. 
–expresó la periodista- El tercero 
refiere a la garantía de la reparación 
del daño que es el tema sobre el cual 
trabajarán en las siguientes semanas.

-Durante la audiencia, Emilio Lozoya 
afirmó que busca un acuerdo para 
reparar el daño, aunque no haya 
tenido responsabilidad alguna en el 
caso, así como también afirmó que no 
le encontrarán ningún ingreso ilícito. 
El exfuncionario dijo que fue utilizado 
como instrumento de un Estado 
Organizado y que le quieren poner 

las culpas de los beneficios que otros 
obtuvieron. Igualmente, rechazó 
recibir un trato preferencial del 
gobierno e hizo referencia a que su 
madre fue apresada en Alemania en 
5 prisiones distintas por un depósito 
que recibió antes de ser funcionario 
público.

-Habrá que ver cómo continúa 
desenvolviéndose el caso pues, con 
la prisión preventiva provocada 
por el escándalo de las fotos, 
corroboramos que este juicio se 
rige más por principios políticos que 
jurídicos. –opinó el escritor- Aunque 
la prisión preventiva puede ser 
interpretada como una reacción ante 
la desfachatez de ir al restaurante a 
pesar del juicio, es necesario tener 
claro que esto no significa que 
Lozoya haya perdido el criterio de 
oportunidad si presenta pruebas que 
permitan procesar a adversarios del 
gobierno.

-Difiero con lo que dices, amigo 
escritor, pues la prisión preventiva la 
dictó el Poder Judicial, no algún ente 
político. –intervino el analista- Como 

bien dijo el presidente López Obrador, 
la FGR es un órgano autónomo y el 
fiscal Alejandro Gertz Manero es un 
hombre recto e íntegro el cual no 
permitirá simulaciones ni impunidad 
en el caso. Es necesario confiar en 
la FGR y descartar intromisiones de 
algún otro poder o ente, incluido el 
mismo presidente pues, como igual 
hizo saber, no le recomendaría algo 
al fiscal por respeto a su autonomía.

-Seguramente seguiremos hablando 
de Lozoya en las próximas semanas 
pues el 19 de noviembre vence el 
plazo de la etapa de investigación 
complementaria del caso 
Agronitrogenados. Como recordarán, 
este caso refiere a la compra que el 
gobierno le hizo a Altos Hornos de 
México de una planta de fertilizantes 
la cual terminó siendo chatarra y 
costó más del precio real. Se espera 
que Lozoya también insista en el 
criterio de oportunidad para este 
caso, lo cual ya logró concretar 
Alfonso Ancira, exdirector de Altos 
Hornos de México, quien es el otro 
imputado del caso. –compartió la 
abogada

-Entonces estaremos al pendiente 
de esta audiencia que comenta 
nuestra amiga abogada, así como de 
la audiencia del 3 de diciembre sobre 
el caso Odebrecht; los dos casos que 
le imputan a Emilio Lozoya Austin. 
Esperemos que, independientemente 
de si se politizan o no, se evite un 
escenario de impunidad y se garantice 
la reparación del daño. –concluyó el 
editorialista.

EL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
HA DICHOP QUE LA FGR ES 
UN ÓRGANO AUTÓNOMO Y 
EL FISCAL ALEJANDRO GERTZ 
MANERO ES UN HOMBRE 
RECTO E ÍNTEGRO.
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CLAROSCURO

En plena celebración del día de muertos, 
Andrés Manuel López Obrador llegó a la 
región del Hanal Pixán y pareciera que a 

algunos gobernadores les dio vida mientras otros 
lo colmaron de halagos y le dieron vida a él.

Layda Sansores le dijo que era ejemplo y guía 
y cumplieron con tu ley mientras López la 
reconoció como una precursora del Movimiento 
de Regeneración Nacional. 

Hubo tiempo para recordar a los muertos, 
Eduardo Ravelo Echeverría, y también para matar 
políticamente al fiscal general de Yucatán, cuya 
dependencia fue acusada de armar expedientes, 
de falsificar evidencias y de acciones delictivas 
reprobables sobre todo viniendo de quienes 
son los responsables de procurar justicia. Y 
definió que a Ravelo lo mató una neumonía por 
lo que todo el show y las implicaciones contra 
policías municipales, sólo fue para golpear 
políticamente al alcalde de Mérida, Renán 
Barrera, a quien se ve como el candidato natural 
para suceder a Vila.

En Campeche, el presidente aseguró que 
los “nuevos derechos” como el feminismo, 
el ecologismo, la defensa de los derechos 
humanos y la protección de los animales, fueron 
diseñados por el neoliberalismo para que se dejara de hablar de 
saqueo, corrupción, opresión, explotación, clasismo y racismo, 
señaló la agencia Proceso.

En su conferencia de prensa matutina, el mandatario expuso 
que quienes diseñaron para su beneficio la política neoliberal 
promovieron en el mundo para “poder saquear a sus anchas” los 
llamados nuevos derechos.

“Se alentó mucho, incluso por ellos mismos, 
el feminismo, el ecologismo, la defensa 
de los derechos humanos, la protección 
de los animales, muy nobles todas estas 
causas, muy nobles, pero el propósito era 
crear o impulsar, desarrollar, todas estas 
nuevas causas para que no reparáramos, 
para que no volteáramos a ver que estaban 
saqueando al mundo”, argumentó.

Añadió que el propósito es que la 
desigualdad económica y social “quedara 
afuera del centro del debate. Por eso no se 
hablaba de corrupción, se dejó de hablar de 
explotación, de opresión, de clasismo, de 
racismo”.

En su intervención, cita Forbes, Layda Sansores, 
gobernadora de Campeche, dijo que su estado 
es un paraíso en seguridad y tendrá como meta 
evitar la tala de árboles.

En su primera visita a Campeche, con Layda 
Sansores al frente del gobierno estatal, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
recibió una serie de halagos por parte de 
la mandataria local quien llamó líder, guía, 
libro y poema al tabasqueño y afirmó que su 
administración cumplirá con su mandato de no 
mentir, no robar y no traicionar al pueblo.

“Siempre fuiste para nosotros el guía, el líder, 
el libro, el poema, el que siempre marca la 
ruta y vamos a seguir cumpliendo con tu ley: 
no mentir, no robar, siempre la verdad”, lanzó 
Sansores en conferencia de prensa.

La gobernadora dijo estar contenta con la 
visita que el jefe del Ejecutivo federal realiza 
al estado para supervisar los avances en 
la construcción del Tren Maya, una obra 
de infraestructura emblemática de su 
administración.

En una breve exposición sobre las prioridades 
del gobierno de Campeche, Layda Sansores 

afirmó que la entidad es un paraíso en materia de seguridad e 
incluso dijo estar a la par de Yucatán.

“En seguridad dicen que Yucatán es el más seguro, pero aquí es 
el paraíso de la seguridad. La seguridad es una prioridad, aquí 
sobrevivimos bien los primeros días con un gran equipo, que es 
un equipo de lujo. Todos somos uno para combatir la incidencia”, 
aseguró.

Gira Peninsular

En su primera visita a Campeche, 
con Layda Sansores al frente del 

gobierno estatal, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 

recibió una serie de halagos por 
parte de la mandataria local 
quien llamó líder, guía, libro y 

poema al tabasqueño.
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Afirmó que una de las mayores preocupaciones que tiene su 
gobierno es la tala de árboles y que junto al gobierno federal 
trabajarán para proteger la selva.

“Hoy estamos en el radar del gobierno, antes no sucedía. Es 
posible el desarrollo, gracias presidente, es la primera vez que 
lo veo aquí como presidente y yo como gobernadora. No puedo 
evitar la emoción. Vamos a seguir cumpliendo con tu ley de no 
mentir, no robar, siempre la verdad”, expresó.

En tanto, presidente de la República comentó que Sansores tuvo 
que aguantar fraudes pero al final pudo imponer la voluntad del 
pueblo y erigirse como gobernadora.

“Ella es precursora del movimiento de transformación nacional 
y después de mucho batallar, enfrentando fraudes y actos 
autoritarios, por voluntad del pueblo de Campeche llega a la 
gubernatura y nos da mucho gusto, nos sentimos muy contentos”, 
dijo López Obrador.

En ese sentido, comentó que se seguirá respaldando al gobierno 
estatal con el arribo de programas sociales y además se acelerará 
la instalación de Petróleos Mexicanos en Ciudad del Carmen.

“Los programas de Bienestar, vamos a cumplir el compromiso de 
que Pemex se traslade a Ciudad del Carmen, Pemex va a tener 
como sede Campeche”, sostuvo el mandatario estatal.

En Yucatán, lanzó un dardo envenenado al gobernador Vila: a él 
no lo voy a llamar al gabinete, dijo y dejó entrever que Vila no será 
candidato a nada porque se quedará aquí para cumplirle a los 
yucatecos.

Repondió textual a pregunta del reportero: Sí. Si él quisiera, 
nosotros lo invitamos a participar, pero él tiene el compromiso 
con el pueblo de Yucatán y además creo que no sería conveniente 
porque está haciendo un buen gobierno ¿y para qué andar 
experimentando?

En su oportunidad, Vila dijo que le hacía “un reconocimiento al 
comandante Luis Felipe Saidén y también al fiscal del estado, Juan 
Manuel León, porque desde principios de esta administración 
creamos el programa Yucatán Seguro, donde estamos haciendo 
una inversión muy importante en el tema de seguridad donde 
estamos pasando de dos mil 248 cámaras de videovigilancia a 
cinco mil 775, pasando de 100 arcos carreteros a 219, la compra 
también de un helicóptero, la instalación de mil cámaras de 
videovigilancia vecinal, el cambio de monitoreo de C4 a un C5i, 
entre otras cosas que estamos realizando.

Hay, desde luego, algunos casos que se lamentan, como sucedió 
con un joven, que fue detenido y hay indicios de que fue vejado, y 
perdió la vida en manos de la policía municipal, pero ya se está 
atendiendo este caso, también en eso las autoridades estatales 
están ayudando, colaborando, ya atrajo el caso, el asunto la 
Fiscalía General de la República. Y no hay impunidad, todo el que 
comete un delito tiene que ser castigado.

Pocas horas después, el dictamen de la Fiscalía General de la 
República señala que el joven veracruzano falleció de neumonía 
y que hubo alteración de evidencias, falsificación de pruebas, 
falsearon informes periciales, presión a testigos para proceder 
contra policías municipales.

Expone que tres funcionarios de la fiscalía son los responsables 
y se les iniciará proceso penal y se investiga, además, posible 
negligencia en el hospital O´Horán, luego de levantar 50 
testimoniales, 45 periciales que incluyó medicina forense, 

química, genética, mecánica de 
lesiones criminalística de audio, video 
e informática.

Ratificó que los policías municipales 
no violaron los derechos humanos del 
detenido, no hubo tortura ni violación 
sexual.

La investigación ameritó la 
intervención de 35 policías 
ministeriales federales, tres 
inspectores, la exhumación y 

necropsia del cuerpo y todo se plasmó en el oficio de la FGR 
438/21 que también dice que las lesiones que presentó el cuerpo 
corresponden a las que se provocan por resistirse al arresto, 
que los colores y números de patrulla tampoco coinciden con 
las municipales porque no los hay conclusión a la que se llegó 
en revisiones a las policías locales y municipales de Mérida y 
Kanasín.

Hoy, después del halago al fiscal y al secretario de seguridad, 
Mauricio Vila está en la encrucijada de sacarlo del cargo y 
con ello sería el segundo fiscal que no termina el encargo por 
abusos, corrupción y negligencia criminal en el ejercicio de sus 
responsabilidades toda vez que William Cetina, su antecesor, 
también dejó su trabajo por excesos y encubrimientos de gente 
ligada con una mafia de tráfico inmobiliario.

La pregunta que más importa es saber si Vila pedirá al Congreso 
que destituya a León para que pueda procederse legalmente en 
su contra, o lo sostendrá en el cargo cuando todo mundo quiere 
saber si el Fiscal actuó de motu propio o recibió la instrucción de 
incriminar a los policías municipales afectando con ello al alcalde 
de Mérida.

El tema se torna complicado porque en el imaginario colectivo 
Renán Barrera Concha sería el candidato natural a suceder a 
Vila aunque todo indica que a éste no lo tiene a su favor y el 
gobernador tiene a su propio candidato, aunque no sea panista.

La resolución de la Fiscalía exhibe que el linchamiento mediático 
y la promoción del supuesto homicidio tuvo un interés de afectar 
directamente al alcalde y a su policía y para ello se utilizó a los 
adversarios naturales en la contienda por la candidatura y hasta 
gente ajena a su partido.

El error más grave es que las policías municipales,  las de los 106 
municipios, son coordinadas desde la Secretaría de Seguridad 
Pública con una veintena de decesos “sospechosos” que van 
desde supuestos suicidios hasta broncoaspiraciones de los 
detenidos por la policía estatal.

Quintana Roo sólo fue puerto de paso en la gira.

El presidente López 
Obrador descartó 
al gobernador 
yucateco como 
futuro miembro de 
su gabinete.  
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Volviendo a los temas sobre los que 
podemos hacer algo constructivo, 
hace un par de semanas compartí 

algunas ideas sobre las aportaciones 
que pueden hacer profesionales 
especializados, para la vida personal, 
familiar y social. En lo cual identifico tres 
fuentes de dificultad para aprovecharlo 
de manera óptima.

Quien se especializa en un campo ha 
recorrido tanto y con tanta dificultad, 
que cuando ya está allí es muy difícil 
que permanezca al acceso de quienes 
más le necesita. Sus costos, justos o 
exagerados, su ritmo de vida e incluso 
la forma y lugares donde expresa lo que 
sabe van ahondando una brecha que 
hace cada vez más lejana la posibilidad 
de que cualquier persona pueda recibir 
su servicio u orientación útil y práctica.

La sinfonía de la maldita posmodernidad 
y un poco de nuestra propia naturaleza 
humana nos dispone a buscar 
soluciones simples y sencillas a 
problemas importantes, a veces 
pretendiendo que no se requiere mayor 
ciencia para hacerlo, a veces sólo 
por falta de conocimiento o acceso a 
mejores soluciones, a veces sólo porque 
hoy Facebook lo sabe todo y Youtube 
te explica cómo hacerlo y el costo que 
indica Google no es sensato o posible de 
cubrir.

Y tercero, porque siendo los 
funcionarios/as a quienes pagamos, y 
muy bien, quienes deberían, a través de 

las instituciones, ponernos al alcance 
generalizado a especialistas que puedan 
auxiliarnos en temas fundamentales, 
lo hacen mal, han permitido el caos 
administrativo y la corrupción, y ni 
siquiera para ponerse de acuerdo en 
leyes o políticas públicas se acercan a 
esas personas para pedirles soluciones 
reales a lo que su retórica y soberbia 
han permitido que “en México estemos 
como estamos”.

Entre lo mejor que me da escribir cada 
semana, en este amable espacio que 
La Revista Peninsular generosamente 
me brinda, está el que de vez en cuando 
alguna persona acepte la invitación 
a conversar, y podamos sumar, 
profundizar, contrastar o visualizar 
formas de hacer algo más en el tema 
compartido.

Particularmente, esa vez tuve la 
agridulce retroalimentación de 
una colega merecedora de todo mi 
reconocimiento, de quien tengo varias 
referencias para el afecto que le 
profeso. Inicialmente fue una de mis 
mejores alumnas durante sus estudios 
de psicología, estudiante reflexiva y 
propositiva de quien se dejaba ver ya un 
incipiente profesionalismo de alto nivel. 
Posteriormente supe que eligió llevar 
su capacidad al terreno de la psicología 
clínica y educativa, para especializarse 
en uno de esos temas que muchas 
personas identifican como importante, 
pero pocas se atreven a hacerse cargo, 
el autismo. Con el paso del tiempo 
confirmé que es parte de una familia de 

QUE SERVIR SIRVA BIEN
Trabajo en Equipo Interdisciplinario

Por: Jorge Valladares Sánchez             y Adriana Ruz Sahrur

En Facebook:
@dr.jorge.valladares
@ctediconsultorio
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gente talentosa y positiva para nuestro Yucatán, así 
como su enorme calidad humana para atender a las 
personas que han requerido su servicio o simplemente 
requieren apoyo en sus causas. Así que dulce, por todo 
lo dicho. La parte agria viene de saber de casos que ha 
observado en su andar.

Luego de leer aquel artículo, mi querida Adriana Ruz 
Sahrur, desde su experiencia vivencial y profesional, 
me hizo notar otra arista de la problemática que nos 
impide aprovechar adecuadamente lo que quienes 
se especializan pueden aportar a tanta gente que lo 
necesita. Viendo la importancia de compartirlo, le 
invité a escribirlo y construir estas ideas para quienes 
nos hagan el favor de leer. Comparto a continuación 
sus ideas y al final comento lo que me hizo clarificar.

Para los que trabajamos en el área de salud mental, 
nos queda claro que para lograr un abordaje integral 
de la persona con alguna condición neurológica 
es necesario contar con el trabajo de diferentes 
especialistas que aporten su pericia o experiencia al 
caso y colaboren con la rehabilitación o intervención 
de la persona y su familia.

El sueño de algunos profesionales de la salud mental 
es el de contar con un espacio (clínica o centro 
terapéutico) donde coincidan todos los involucrados 
en el seguimiento de un caso y poder tener reuniones 
semanales con ese equipo de ensueño.

Pero para poder hacer ese sueño realidad se 
requiere de un gran esfuerzo y recursos, los cuales 
son escasos en nuestro país, por lo que a nivel de 
gobierno, las instituciones que cuentan con diferentes 
profesionales tienen procesos o trámites engorrosos 
que dificultan la reunión de los especialistas, además 
de que las jornadas laborales y el exceso de trabajo 
hacen de las reuniones una misión imposible; y, de ser 
posible, los resultados del trabajo interdisciplinario 
pueden ya no llegar a tiempo oportuno para la 
atención que requería la persona.

En las clínicas  o centros de terapias particulares que 
cuentan con el equipo interdisciplinario (o lo más 
cercano que se pueda con lo que se tiene), el modelo 
de intervención dependerá del líder del equipo, que 
tendrá su propio enfoque y metodología.

En estos casos excepcionales, donde puede haber 
una integración al menos multidisciplinaria hay tres 
posibilidades. La menos frecuente es la deseable, 
en la que, siendo la pieza clave del equipo, el líder 
muestra la capacidad de escuchar activamente a sus 
compañeros/as, externa con apertura su punto de 
vista en forma asertiva y llega a acuerdos desde un 
enfoque colaborativo, centrados en la solución de 
los problemas y la situación de cada persona a la que 
atienden.

La más frecuente ocurre cuando más que el rol de líder 
experto, quien está a cargo actúa como director/a y se 
pierde en procesos administrativos o en la operación 
del día a día de su centro. Así, lo más común es que los 
profesionales estén en sus consultorios o espacios 

de trabajo y no puedan trabajar juntos, por lo que 
en esos casos el trabajo en equipo queda relegado a 
alguna junta semestral (en el mejor de los casos) o a 
llamadas telefónicas ocasionales.

Y en el peor escenario, pasa (y es más frecuente 
de lo que me gustaría admitir) que un profesional 
de la salud se perciba en una categoría superior, 
invalidando el trabajo del resto de especialistas. En 
esos casos, los que salen perdiendo son las familias, 
en términos de tiempo, dinero, esfuerzo, pero sobre 
todo, de confianza. La confianza porque la persona 
acude con su problemática y pone a disposición sus 
recursos, pero desconoce la forma y fondo desde el 
que se articula la solución que reciba, si la llega a 
recibir. 

La confianza depositada en una persona especialista, 
llámese médico, psicólogo, terapeuta o maestro/a de 
educación especial es un valor que no tiene precio y 
es muy penoso cuando un profesional traiciona esa 
confianza por su ego, convicciones o conveniencia.

Trabajar en equipo es una habilidad social que 
debemos desarrollar en cualquier ámbito, junto como 
la comunicación asertiva, la inteligencia emocional y 
especialmente, la empatía. Ponernos en los zapatos 
de una familia que está pasando alguna etapa de 
duelo por tener un diagnóstico inesperado o difícil de 
aceptar, es tarea difícil para quien no ha vivido esa 
misma situación; pero podemos imaginar el desgaste 
emocional (y económico) que implica ir de consultorio 
en consultorio en búsqueda de respuestas, para 
aquellas personas que tienen la posibilidad de hacerlo.

Además de confirmar mi orgullo por sus logros y 
talento, leer esta aportación de Adriana me hizo 
reflexionar en que incluso entre especialistas se 
tiene que disponer de modelos de trabajo para poder 
aprovechar óptimamente lo que puede aportar cada 
cual. La soberbia es el lastre habitual que acompaña a 
la adquisición de conocimiento y es un mal que sólo la 
sabiduría cura o recicla.

Como bien señala hay modelos de trabajo, que quienes 
tengan la fortuna de poder compartir servicio y 
espacio con otros especialistas harían bien en definir 
y mantener.

Lo óptimo es la integración del equipo desde bases 
de respeto, principalmente a la persona o familia 
que se atiende, así como el espacio para escuchar 
todas las miradas y propuestas para darle respuesta. 
El liderazgo alternado puesto en quien tenga la 
especialidad más cercana al caso es muy funcional, y 
lo mejor que le puede pasar a quien recibe el servicio es 
que pueda recibir atención de varios/as especialistas, 
mientras que su acompañamiento y seguimiento lo 
haga una persona fija.

Más básico, pero útil también es que haya al menos 
un espacio periódico, tan frecuente como sea posible, 
para diagnosticar y dar seguimiento a los casos, 
aunque sea con las limitaciones, pero desde la agilidad 
de un grupo entrenado en trabajar en conjunto y 
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creativamente. Quien lidere ese equipo será responsable 
de orquestar el análisis, la inclusión de visiones y la 
aplicación multidisciplinaria de quienes atiendan a cada 
persona.

El algunas instituciones grandes, con esta intención, aunque 
materialmente impedidas para hacer un seguimiento caso 
a caso, lo mínimo que hacen son sesiones de academia. 
En ellas cada departamento o especialidad disponen un 
día, a la semana o mes, un espacio breve para exponer 
casos y los detalles principales que considera que desde 
su perspectiva pueden nutrir la canalización o la atención 
en las demás áreas.

En los años en que tuve la hermosa e intensa experiencia de 
dirigir el centro de internamiento para adolescentes, al que 
decidimos llamar desde entonces CEAMA, desarrollamos 
un modelo documental para asegurar que efectivamente 
cada especialista con quien contábamos pudiera aportar 
con utilidad al equipo. Había que atender a bastantes 
personas, en poco tiempo (el determinado por la ley) y 
con una importancia grande para las decisiones legales y 
formativas que se tomaran para cada adolescente.

Convertimos los reportes rutinarios y antiguos que 
manejaba cada profesión en un informe analítico 
interactivo. El equipo de especialistas lo diseñó, para 
integrar tres grandes elementos: la identificación de los 
puntos mínimos de impresión diagnóstica que debían ser 
respondidos, los elementos variados por especialidad 
y cada persona que sería necesario poner a la vista y 
una sección donde alguna de las personas especialistas 
hiciera la propuesta de integración y propuestas técnicas 
para que al final cada integrante del equipo pudiera avalar 
o contraproponer y hacer con ello una propuesta lo más 
certera posible, construida colegiadamente, a pesar de 
disponer de pocos recursos y tiempo. Pero mucha voluntad 
y convicción de que podíamos aportar algo relevante a la 

vida de esos chicos y chicas que tuvieron la oportunidad de 
estar frente a ese valioso conjunto de seres humanos que 
eran las personas que fundaron el Centro Especializado en 
Aplicación de Medidas para Adolescentes de Yucatán.

Hay ejemplos exitosos y diversos de estos intentos por 
hacer que la especialidad que se obtiene sirva más y mejor, 
especialmente cuando podemos coincidir con personas 
que saben de lo demás que se necesita, y así el coincidir se 
convierta en un auténtico incidir en la solución que nos pide 
una persona cuando deposita en nosotros/as la confianza 
de ayudarle; sea esto en el espacio particular al que pocos 
pueden acceder, o con mayor razón en el espacio público, 
en el que debemos hallar mejores formas de servir.

En palabras de mi querida Adriana: El futuro se ve 
complicado, pero confío en que más especialistas 
quieran cambiar el paradigma tradicional de trabajo en 
equipo y valorar la aportación que cada profesional hace 
al caso, aprender de sus conocimientos, enriquecerse 
de las diferentes perspectivas y llegar al modelo 
transdisciplinario, en el que el líder es el especialista más 
relacionado con la condición de la persona y se nutre de las 
herramientas de las demás disciplinas con el fin de llevar 
una intervención acorde a las necesidades de la familia y 
el individuo, después de haber escuchado las aportaciones 
de sus colegas a los que respeta o admira.

En palabras populares, nadie sabe tanto, como todos/as 
juntos.

-----------------------------------------------------
*Dr. Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
*Psic. Adriana Ruz Sahrur
Maestra en Educación Especial
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El presidente nacional del PAN, 
Marko Cortés, es tonto, ingenuo o 
extremadamente confiado. Si no, 

¿cómo entender que no impidiera el 
acceso de celulares y otros dispositivos 
electrónicos que pueden grabar sonido 
a una reunión con miembros de su 
partido en donde dijo que de las seis 
gubernaturas que se disputarán el año 
entrante el PAN solo podrá ganar una, la 
de Aguascalientes?

Si se hubiera molestado en instalar un 
arco detector de metales en la entrada 
del lugar en donde se realizó la reunión, 
no sería hoy objeto de críticas y burlas 
de sus opositores, tanto dentro como 
fuera de su partido.
 
Algunos panistas manifiestan su 
disgusto de manera discreta y no tanto porque no estén de 
acuerdo con lo que dijo, sino porque no se aseguró de que 
nadie pudiera grabar sus palabras para luego filtrarlas y 
presentarlo como un líder totalmente derrotado.

Desde Durango, Quintana Roo y Tamaulipas me informan 
que los gobernadores de esos estados están sumamente 
molestos con él porque con sus palabras dijo que sus 
gestiones han sido tan malas que por ello serán incapaces de 
mantener las gubernaturas en manos del PAN o una alianza 
PAN-PRD-PRI.

De acuerdo con el 20° Ranking de Gobernadores, encuesta 
realizada en octubre pasado por C&E Research, estos tres 
gobernadores gozan de niveles de aprobación similares al del 
presidente Andrés Manuel López Obrador.

El de Quintana Roo, Carlos Joaquín González, es el quinto 
mejor evaluado y su gestión es aprobada por el 64.8% de los 
encuestados. Recordemos que él ganó la gubernatura como 
candidato del PAN-PRD.

Francisco García Cabeza de Vaca, el de Tamaulipas, es el 10° 
mejor evaluado, aprobado por el 61.8% de los encuestados, 
mientras que el de Durango, José Rosas Aispuro, es el 11° 
mejor evaluado con una aprobación de 60.0%. Ambos fueron 
candidatos del PAN y ganaron sus cargos sin la necesidad de 
aliarse con otros partidos.
 

¿Qué opinarán ahora de su supuesto líder nacional los 
panistas que buscan las gubernaturas de estos tres estados?

¿Quiénes desearán ahora ser candidatos si Cortés anticipa 
sus derrotas y las encuestas señalan que en las elecciones de 
gobernador del 5 de junio de 2022 los candidatos morenistas 
ganarán no solo en Durango, Quintana Roo y Tamaulipas, sino 
también en Aguascalientes, Hidalgo y Oaxaca?

El error de Cortés lo aprovechó muy bien el presidente nacional 
de MORENA, Mario Delgado, quien anteayer, mediante un 
tuit, le dijo: “Es correcto @MarkoCortes, ganaremos Durango, 
Tamaulipas, Oaxaca, Hidalgo y Quintana Roo. Pero no te 
equivoques, Aguascalientes la vamos a ganar también!!”.

Faltan siete meses para que se realicen las elecciones en los 
seis estados aquí mencionados y muchas cosas pueden aún 
ocurrir para modificar la intención del voto que hoy tienen 
los ciudadanos. Sin embargo, pese a las crisis económica, 
sanitaria y de inseguridad que todos padecemos de alguna 
manera, la aprobación ciudadana de AMLO se mantiene arriba 
del 60% y eso, guste o no, beneficiará en buena medida a los 
candidatos que postule MORENA, incluido el que compita por 
la gubernatura de Aguascalientes, cuyo actual gobernador 
panista, Martín Orozco Sandoval, es aprobado por solo el 
47.2% de sus gobernados según la encuesta de C&E Research.

El futuro no pinta bien para el PAN de Marko.

En 2022 el PAN no perderá 
en cinco sino en seis estados

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

¿El presidente nacional del PAN, Marko Cortés, 
es tonto, ingenuo o extremadamente confiado?
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El Gobernador Mauricio Vila Dosal asistió en Glasgow 
a la COP26, o “Conferencia de las Partes 2021”, para 
reunirse con agentes internacionales en búsqueda de 

financiamiento combatir los efectos del cambio climático en 
Yucatán.

Una de las reuniones más importantes fue un desayuno al 
que fue invitado expresamente por el Primer Ministro del 
Reino Unido, Boris Johnson, en el que también estuvieron 
presentes jefes de Estado y Gobernadores de otras partes del 
mundo, como la Primera Ministra de Escocia, Nicola Sturgeon 
y los Primeros Ministros de Irlanda del Norte, Paul Givan, de 
Gales, Mark Drakeford y de Vietnam, Pham Minh Chính.
 
Vila Dosal acudió a esta reunión a invitación expresa del 
Primer Ministro británico y fue el único gobernante mexicano 
de las 45 personas que asistieron, entre las que también se 
encontraban el Gobernador de Sao Paulo, Brasil, Joao Doria 
y el alcalde de Los Ángeles, California, Estados Unidos, Eric 
Michael Garcetti.

En dicha reunión de alto nivel, el Gobernador yucateco junto 
con el Primer Ministro del Reino Unido y lo demás líderes 
mundiales abordaron temas relacionados a las formas y vías 
para trabajar todos juntos con el fin de que la temperatura 
del planeta no crezca más allá de 1.5 grados centígrados 
y así evitar los peores escenarios planteados por el panel 
internacional de cambio climático (IPCC, por sus siglas en 
inglés).

Esta participación de Vila Dosal en la COP26 se debe a su 
liderazgo en el tema medioambiental y en la búsqueda de 
financiamientos y alianzas que permitan la generación de 
programas y proyectos que ayuden al combate del cambio 
climático.
   
Es necesario decir que hoy en el mundo se vive un momento 
histórico en cuanto a la necesidad impostergable de tomar 
acciones para frenar la catástrofe climática y medioambiental, 
de la que se habla ya desde hace varios años, y que ha llegado 
el momento de dejar a un lado las indefiniciones y es hora de 
tomar acciones decisivas para la construcción de la agenda 
climática de los próximos 10 años.

Es por eso que con su participación en la COP26, el 
Gobernador quiere visibilizar los compromisos y acciones 
que está implementando Yucatán para enfrentar al cambio 
climático, así como compartir las agendas, experiencias y 
lecciones aprendidas con otros gobiernos subnacionales 
de los demás países e identificar nuevas oportunidades de 
acción, hermanamientos y objetivos en común para contribuir 
a las metas globales de cambio climático.

Como parte de su agenda de trabajo en esta Cumbre, Vila 
Dosal intervino en la mesa panel “Ciudades y regiones de 
América Latina y el Caribe hacia un desarrollo multinivel 
bancable, bajo en carbono y resiliente”, junto con integrantes 
de la Organización de Gobiernos Locales por la Sostenibilidad 
(ICLEI, por sus siglas en inglés) un organismo internacional de 
gobiernos locales y organismos estatales y regionales que se 
han comprometido con el desarrollo sostenible.
  
En su exposición, el Gobernador expresó la urgencia de 
realizar acciones concretas para combatir los efectos del 
cambio climático y adoptar un enfoque sustentable por parte 
de los gobiernos de todo el mundo.

“Estamos en una cumbre que es fundamental para el futuro de 
la humanidad y todos, como alcaldes y como gobernadores, 
tenemos la oportunidad de hacer algo para lograr nuestras 
metas, y desde Yucatán cuentan con nuestra parte, pero sin 
duda tiene que ser un esfuerzo global”, afirmó Vila Dosal.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Mauricio Vila participa 
en Glasgow, Escocia
en la Cumbre Mundial 
del Cambio Climático

LIDERAZGO

EN EL MARCO DE LA COP26, VILA DOSAL ESTUVO 
PRESENTE EN ESTA REUNIÓN JUNTO CON LA PRIMERA 
MINISTRA DE ESCOCIA, NICOLA STURGEON Y LOS 
PRIMEROS MINISTROS DE IRLANDA DEL NORTE, PAUL 
GIVAN, DE GALES, MARK DRAKEFORD Y DE VIETNAM, 
PHAM MINH CHÍNH.
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El Gobernador de Yucatán compartió esta mesa 
panel con el Gobernador del estado de Espíritu 
Santo, Brasil, Renato Casagrande; el alcalde 
de la Ciudad de Salvador de Bahía, Brasil, 
Bruno Reis; el alcalde de La Estrella, Colombia, 
Juan Sebastián Abad Betancur; el secretario 
de Medioambiente y Desarrollo Agrícola de la 
ciudad de Envigado, Colombia, Nicolás Arenas; 
director general del Área Metropolitana del 
Valle de Aburrá, Colombia, Juan David Palacio; 
y Sergio Arredondo, director general de la 
Federación Latinoamericana de Ciudades, 
Municipios y Organizaciones de Gobiernos 
Locales (FLACMA).
  
Asimismo, Vila Dosal explicó que en Yucatán 
se están dando pasos muy importantes para 
frenar el calentamiento global y un ejemplo es 
la reciente creación y aprobación de la Ley de 
Cambio Climático para el estado, cuyo objetivo 
es realizar acciones concretas para combatir 
los efectos del cambio climático en todos los 
sectores y niveles del Gobierno.

Hay que destacar que Vila Dosal, como 
miembro del ICLEI, es la voz líder de la región 
de México, Centroamérica y el Caribe y es 
representante del portafolio de biodiversidad 
del mismo organismo.

Con respecto al trabajo que se hace en Yucatán, 
el Gobernador explicó que el territorio, por su 
posición geográfica y composición tanto del 
suelo como de los sistemas hidrológicos, es vulnerable ante 
los efectos del cambio climático y recordó que el año pasado, 
además de lidiar con la pandemia, el estado fue azotado 
por 3 tormentas tropicales y dos huracanes, lo que hizo se 
viviera un año difícil, lleno de retos, pero también de aciertos, 
porque eso permitió conocer las debilidades para dar paso a 
convertirlas en fortalezas.

Con base en esas realidades, Vila Dosal mencionó que 
se ha trabajado en la realización de políticas públicas 
que contribuyan a reducir este riesgo y que tuvieron que 
aterrizarse con impulso a estrategias muy concretas para 
lograr mitigar estos efectos y adoptar otro tipo de energías 
mucho más limpias.

Al mencionar que los principales causantes de los Gases de 
Efecto Invernadero (GEI) son el transporte y la generación de 
energía, el Gobernador dijo que es en el tema de la movilidad 
donde ha habido muchos retos y resistencias, principalmente 
porque había estado desatendido desde hace muchos años 
en el estado.

Sobre el tema de la Movilidad explicó que durante este año se 
han realizado en la capital del estado 72 kilómetros nuevos 
de ciclovías, dentro de un plan de infraestructura que ha dado 
muy buenos resultados.

Hay que recordar que hoy día hay grandes avances en el 
programa de movilidad sustentable en Mérida y su Zona 
Metropolitana, con proyectos que en conjunto acercan a 
Yucatán a posicionarse como un estado líder en movilidad 
cero, pues ya hay un total de 137.21 km de estas vías en la 
ciudad.

Asimismo, Vila Dosal señaló que se 
está apostando por nuevos modelos de 
transporte intermodal para impulsar la 
movilidad urbana sostenible a través 
de la adquisición de nuevas unidades 
de transporte público equipadas con 
tecnología amigable con el medio 
ambiente.

“Estamos en un proceso de iniciar 
un recambio de flota ya con nuevas 
tecnologías, que va a ser la Euro 6, que es 
mucho más amigable con el medioambiente 
y que son de los aprobados para utilizar en 
Europa”, indicó el Gobernador.

En materia de energía, Vila Dosal 
explicó que hay buenos avances pues se está adoptando y 
produciendo energías limpias, ya que en Yucatán se cuenta 
con 2 parques fotovoltaicos y 3 parques eólicos que en su 
conjunto producen el 25% del consumo anual actualmente.

El Gobernador agregó que también se está incentivando 
a la iniciativa privada a moverse a las energías limpias, 
especialmente en el tema de paneles solares, y que se 
gestionó con Banverde, que es un fondo de generación de 
energía solar en México, un monto de 15 millones de dólares 
para darle financiamiento a las empresas.

En ese financiamiento, los primeros 6 meses no pagan energía 
eléctrica y a partir del primer mes que pagan, la tarifa es con 
alrededor del 20% de descuento. Es un programa que ha sido 
muy importante y que ha generado muchísimo interés en la 
iniciativa privada, puntualizó Vila Dosal.

En cuanto a leyes, el Gobernador dijo que con la reciente 
aprobación de la Ley de Cambio Climático del estado se sientan 
las bases de la planeación de un estado bajo en carbono. Se 
trata de un trabajo que se hizo de manera coordinada con 
el UK Pact, con la cual se acerca a cumplir con las metas del 
Pacto de París y con el Protocolo de Kioto.

Vila Dosal reiteró que los gobiernos subnacionales deben 
contribuir plenamente al desarrollo de la naturaleza y 
por ello, en Yucatán, como representantes del Portafolio 
de Biodiversidad del ICLEI, el gobierno que encabeza ha 
respaldado su reciente iniciativa: Regions With Nature, la cual 
nace ante la inminente necesidad de las regiones de tener 
un espacio en el que puedan hacer oír su voz, compartir sus 
experiencias y mostrar sus compromisos para alcanzar los 
objetivos de biodiversidad nacionales y globales.

VILA DOSAL ACUDIÓ A ESTE 
ENCUENTRO A INVITACIÓN 
EXPRESA DEL PRIMER 
MINISTRO BRITÁNICO Y FUE 
EL ÚNICO GOBERNANTE 
MEXICANO DE LAS 45 
PERSONAS QUE ASISTIERON, 
ENTRE LAS QUE TAMBIÉN 
SE ENCONTRABAN EL 
GOBERNADOR DE SAO PAULO, 
BRASIL, JOAO DORIA Y EL 
ALCALDE DE LOS ÁNGELES, 
CALIFORNIA, ESTADOS UNIDOS, 
ERIC MICHAEL GARCETTI.
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Los efectos del cambio climático son un 
tema que requiere atención inmediata 
a través de acciones concretas, 

responsables y efectivas y en ese sentido, 
la Ley de Cambio Climático propuesta 
por el Ejecutivo Estatal y recientemente 
aprobada por el Poder Legislativo coloca a 
Yucatán a la vanguardia en esta asignatura 
tan importante, afirmó la titular de la 
Secretaría de Desarrollo Sustentable, 
Sayda Rodríguez Gómez.

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, 
Rodríguez Gómez subrayó que con esta 
nueva Ley se busca disminuir los efectos 
del cambio climático. 

Explicó que dicha ley se elaboró a través 
de un ejercicio de amplia participación 
ciudadana, que coordinó el gobierno del 
estado con la Embajada de Reino Unido 
en México, mediante el programa de 
financiamiento de ese país, UK Partnering 
for Accelerated Climate Transitions (UK 
PACT), y la asociación civil Política y 
Legislación Ambiental (Polea).

“Entre las acciones que incluye esta 
iniciativa, se encuentran la actualización 
del inventario de gases de efecto 
invernadero y el Programa Especial 
de Acción ante el Cambio Climático, 
y la implementación de soluciones innovadoras para la 
conservación de Áreas Naturales Protegidas, como la 
Estrategia Estatal para el Conocimiento y Uso Sustentable de 
la Biodiversidad, movilidad sostenible, promoción de energías 
renovables, manejo integral de residuos y arborización”.

La titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable 
puntualizó que la propuesta enmarca también actividades 
en la lucha contra el cambio climático global, con una 
iniciativa alineada a la Ley General de Cambio Climático de la 
Federación y lineamientos enmarcadas en los Acuerdos de 
París y Escazú, la Agenda 2030 y sus Objetivos de Desarrollo 
Sostenible (ODS).

Asimismo, dijo que para abordar un tema de tal trascendencia 
es necesaria la participación de todas las instancias 
gubernamentales involucradas en el tema así como de las 
diferentes organizaciones civiles que incidan en esta labor. 

En este sentido –agregó-, por la parte gubernamental se 
destaca la participación de 14 secretarías a fin de lograr 

una alianza intersectorial, a través del 
trabajo coordinado y transversal, como se 
establece en el Plan Estatal de Desarrollo, 
también se refuerzan las atribuciones y 
los compromisos que, además de la SDS, 
involucran a las Secretarías de Salud 
(SSY), Educación (Segey), Desarrollo 
Social (Sedesol) y Rural (Seder), Obras 
Públicas (SOP), Fomento Económico y 
Trabajo (Sefoet) y Turístico (Sefotur), 
la Contraloría General (Secogey), 
Investigación, Innovación y Educación 
Superior (Siies), la Cultura y las Artes 
(Sedeculta) y las Mujeres (Semujeres), así 
como a los gobiernos municipales.

“De igual forma se contempla el fomento 
de la participación social, mediante 
la creación de un Consejo Ciudadano 
Consultivo del Estado, con miembros 
provenientes de los ámbitos social, 
privado y académico, con reconocido 
mérito y experiencia, en materia de 
mitigación y adaptación al cambio 
climático”, señaló.

Para este caso –continuó-, el Consejo 
Jurídico fungirá como un grupo asesor 
de la Comisión Intersecretarial de 
Cambio Climático (Ciclima), así como una 
ventana de la ciudadanía para vigilar las 
acciones de la administración estatal, 

en términos del cumplimiento de esta iniciativa de Ley y su 
correspondiente reglamento.

De esta manera, las autoridades trabajan en el desarrollo 
y fortalecimiento de los marcos jurídicos necesarios para 
la armonización con las últimas reformas a la Ley General 
de Cambio Climático y las derivadas de la ratificación del 
Acuerdo de París, la adopción del de Escazú y los ODS de la 
Agenda 2030; a su vez, esta propuesta está alineada a sus 
políticas y programas vigentes, así como a lo establecido en 
el Plan Estatal de Desarrollo 2018-2024.

Finalmente, Sayda Rodríguez puntualizó que la iniciativa 
entregada al Congreso estatal, y ya aprobada como Ley para 
su aplicación tras publicarse en el Diario Oficial del Estado, es 
una muestra del trabajo y experiencia de las organizaciones 
que se enfocan en este tema desde sus trincheras. Buscamos 
poner esta iniciativa de forma aplicable; es una Ley 
innovadora, donde se cuidaron todos los detalles, además de 
que es la primera iniciativa que se presenta para la Comisión 
de Medio Ambiente en la actual Legislatura”.

OPINIÓN ESPECIAL 

Ley de Cambio Climático pone a Yucatán a 
la vanguardia en el tema ambiental:  

Sayda Rodríguez Gómez (SDS).
Especial / La Revista 

“La participación ciudadana 
en coordinación con 
las autoridades, es de 
vital importancia para el 
desarrollo y aplicación de la 
Ley de Cambio Climático ya 
que se trata de un tema que 
atañe a toda la sociedad”.
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El director de la Japay, Sergio 
Chan Lugo, y el alcalde de 
Tizimín, Pedro Couoh Suaste, 

realizaron un recorrido para 
supervisar la construcción de 41 
sanitarios rurales en la comisaría 
de Kabichén, obras que beneficiará 
a 155 habitantes de esa comunidad.

Los trabajos se realizan con una 
inversión de 3 millones 049 mil 252 
pesos, en un proceso que inició el 
pasado 28 de junio y concluirá el 
24 de noviembre, según informó el 
director de la paraestatal.

En el recorrido, Chan Lugo exhortó 
a las familias beneficiadas a dar 
mantenimiento y usar de forma 
adecuada estas instalaciones, pues 
les ayudarán a mejorar su calidad de 
vida y cuidar su salud.

Asimismo, al visitar los hogares de 
María Alicia Chuc Mis y María Juanita 
Mis Couoh, les invitó a vigilar que 
sus sanitarios se construyan con 
las especificaciones incluidas en los 
convenios.

El director de la Japay explicó que 
los baños rurales miden 2.05 metros 
de largo por 1.55 m de ancho y 2.20 
m de alto e incluye una fosa de 
absorción de mampostería de 1.10 
por 1.00 metros, un tanque séptico 
biodigestor autolimpiable de 600 
litros, que evita la contaminación 
del manto freático, y un tinaco de 
450 litros para almacenar agua 
potable, así como muebles de baño, 
registros, alimentación hidráulica y 
sanitaria.

Chan Lugo también pidió a 
los integrantes del Comité de 
Contraloría Social y a la jefa 
de Atención Social de la Japay, 
Teresa Aguilar Sunza, que pongan 
especial atención en su labor, para 
garantizar la transparencia y la 
correcta aplicación de los recursos, 
y que se capaciten sobre el cuidado 
de los biodigestores, con tal de 

que les duren muchos años, pues 
representarán un impacto positivo 
en la salud de sus hijas e hijos.

Posteriormente, el director de la 
Japay y el alcalde Couoh Suaste se 
trasladaron al Salón de Protocolos 
del Ayuntamiento, donde firmaron 
un convenio para brindar asesoría, 
acompañamiento y colaboración 
técnica, en la implementación y el 
mantenimiento de los servicios de 
agua potable del municipio.

En la firma, el alcalde destacó el 
trabajo del gobernador Mauricio Vila 
Dosal en favor de las comunidades 
del interior del estado y agradeció el 
apoyo del director de la Japay.

OPINIÓN MUNICIPIOS

La Japay apoya con sanitarios 
rurales a Kabichén, Tizimín

Especial / La Revista 

EL DIRECTOR DE LA JAPAY, 
SERGIO CHAN LUGO Y EL 
ALCALDE DE TIZIMÍN, 
PEDRO COUOH SUASTE, EN 
LA FIRMA DEL CONVENIO 
DE COLABORACIÓN. EN LA 
IMAGEN LOS ACOMPAÑA 
EL SECRETARIO DE LA 
COMUNA, ABELOMAR 
PORTILLO VERGARA 
(IZQUIERDA).

EL DIRECTOR DE LA JAPAY, SERGIO 
CHAN LUGO, Y EL ALCALDE DE 
TIZIMÍN, PEDRO COUOH SUASTE, 
SUPERVISARON LA CONSTRUCCIÓN 
DE 41 SANITARIOS RURALES QUE 
BENEFICIARÁN A 155 HABITANTES DE 
ESA COMUNIDAD.
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Los diputados de la LXIII Legislatura, honraron con un 
minuto de silencio la memoria del ex gobernador del 
Estado, Federico Granja Ricalde, quien falleció este 

martes 2 de noviembre del presente año.

El presidente de la Junta de Gobernación y Coordinación 
Política del Congreso del Estado, Víctor Hugo Lozano 
Poveda (PAN), al hacer uso de la palabra en la tribuna del 
Pleno, expresó sus condolencias a la esposa e hijos del ex 
gobernador, a quien también se le conocía como “Cuco”.

En su intervención, dio lectura a una breve semblanza de 
Federico Granja, quien fuera dos veces diputado local en 
el Congreso del Estado y que obtuvo el reconocimiento y 
admiración de grandes amistades en todos los partidos 
políticos, así como los logros alcanzados en su carrera 
profesional y política, tanto a nivel federal, como local.

Asimismo, en Sesión Ordinaria, y ante los legisladores, 
rindió compromiso constitucional Carlos Murillo Ku, como 
Consejero de la Judicatura del Poder Judicial del Estado 
de Yucatán, luego de que en pasada sesión plenaria fuera 
designado para ocupar el cargo.

En otros asuntos, los diputados aprobaron la modificación, 
a solicitud de la diputada Jazmín Villanueva Moo (MORENA), 
de la propuesta en la que se hace un exhorto al Gobierno 
Federal para que destine mayores recursos al estado 
dentro del Presupuesto de Egresos de la Federación para 
el Ejercicio Fiscal 2022 para mayores políticas públicas 
que permitan prevenir, combatir y tratar adecuadamente 

el Cáncer de Mama. La modificación fue en el sentido de 
que se agregue al Punto de Acuerdo al Gobierno estatal, 
para que también considere recursos para estas acciones.

En la exposición de motivos, la diputada de Morena 
manifestó que en este tema nadie debe escatimar de 
apoyos, entendiendo y respetando las capacidades de 
cada una de las entidades a las que se dirige el exhorto, 
“sobre todo en el caso del Ejecutivo estatal en donde este 
Legislativo seguramente apoyará el incremento que la 
atención a la salud merece”, agregó.

Al respecto, el diputado Rafael Echazarreta Torres 
(Morena) expresó que estas acciones implican hablar de 
una simbiosis de trabajo, de esos mecanismos en donde 
quedan más allá los partidos políticos y se suman a una 
misma tarea, abatir el mayor de los problemas y la más 
grande de las crisis que están enfrentando la mayoría de 
las mujeres porque el Cáncer de Mama da el 98% a las 
mujeres y en 2% nos puede dar a los hombres.

También la diputada, Dafne López Osorio (PAN), recordó 
que en numerosas ocasiones se ha mencionado de 
los grandes esfuerzos que las autoridades locales se 
encuentran haciendo para evitar en lo posible, que este 
mal siga avanzando. De ahí la importancia de que todos los 
sectores hagan llamados a renovar el compromiso para 
luchar contra este padecimiento.

“Lo aprobado por esta Legislatura, sirve de ejemplo para 
enriquecer las acciones en pro de la ciudadanía”, puntualizó.

OPINIÓN CONGRESO 

Honran en el Congreso la 
memoria del ex gobernador 

Federico Granja Ricalde
Especial / La Revista 

LOS DIPUTADOS DE LA LXIII 
LEGISLATURA, HONRARON 
CON UN MINUTO DE SILENCIO 
LA MEMORIA DEL EX 
GOBERNADOR DEL ESTADO, 
FEDERICO GRANJA RICALDE.
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El Alcalde Renán Barrera Concha 
mantiene firme su compromiso de 
preservar los monumentos y sitios 

que son parte de la identidad de la capital 
yucateca y que, al paso del tiempo, se han 
convertido en íconos de la historia y cultura 
de esta gran ciudad.

De esta forma, en el marco de la 
conmemoración de los 200 años de historia, 
cultura y tradición del Cementerio General, 
el Alcalde Renán Barrera develó la placa 
conmemorativa alusiva al Bicentenario de 
este panteón, el único que a pesar de su 
edad continúa funcionando como tal.

El Primer Edil dio a conocer que, como parte 
de esta celebración, el Ayuntamiento de 
Mérida retomará las serenatas, pero en 
la Rotonda de Hombres Ilustres, donde 
descansan los restos de grandes músicos 
yucatecos, como Ricardo Palmerín y Guty 
Cárdenas, para honrar la música, el arte y lo 
que significa ser parte de esta ciudad.

“Además, seguiremos trabajando con las 
comisiones de Cultura y de Desarrollo 
Urbano, así como con el Cabildo para darle 

una mayor solidez a uno de los iconos de la 
ciudad, que es nuestro Cementerio General” 
expresó.

Asimismo, destacó la importancia del 
Simposio Académico “200 años del 
Cementerio General de Mérida”, efectuado 
de manera virtual del 20 de octubre al 3 de 
noviembre, ya que a través de eventos como 
este se puede dar más valor histórico e 
incluso atraer inversiones para promoverlo.

Recordó que desde su primera 
administración municipal, en 2012-2015, 
al declararse Patrimonio Histórico a este 
cementerio de la ciudad, se dio el primer 
paso para iniciar una serie de trabajos para 
fomentar la cultura y el arte, así como dar 
a conocer las actividades que se realizan, 
a fin de dar al Cementerio General una vida 
más allá de sólo ser un punto de encuentro 
entre vivos y muertos.

En compañía de los regidores de la 
comisión de Cultura y Espectáculos y del 
Dr. Raúl Enrique Rivero Canto, coordinador 
del Comité Científico Nacional de Ciudades y 
Pueblos Históricos de México perteneciente 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Cumple 200 años el Cementerio 
General de Mérida, alcalde devela 

placa conmemorativa
Especial / La Revista 

EL ALCALDE RENÁN 
BARRERA CONCHA 
DEVELÓ LA PLACA 
CONMEMORATIVA 
POR LOS 200 AÑOS 
DEL CEMENTERIO 
GENERAL Y 
ANUNCIÓ QUE EL 
AYUNTAMIENTO DE 
MÉRIDA REVIVIRÁ 
LAS SERENATAS, 
AHORA EN LA 
ROTONDA DE 
HOMBRES ILUSTRES, 
DONDE DESCANSAN 
LOS RESTOS DE 
RICARDO PALMERÍN Y 
GUTY CÁRDENAS.
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al Consejo Internacional de 
Monumentos y Sitios; el Alcalde 
develo la placa alusiva al Bicentenario 
del Cementerio General, acto con 
el que también dio por concluido el 
simposio académico.

Por su parte, el Dr. Raúl Enrique Rivero 
Canto manifestó que la puesta en 
marcha de este camposanto en 1821 
fue considerada en su tiempo una 
medida impopular, ya que la gente, 
sobre todo la que tenía recursos, 
solía ser enterrada en las iglesias, y 
les disgusto la idea de ser inhumados 
fuera de los templos religiosos y 
con gente de toda clase social. “Pero 
ahora,  200 años después, en esta 
ciudad de muertos, tenemos gente de 
todas las ideologías, en un ambiente 
de tolerancia y gran diversidad en 
este espacio considerado patrimonio 
histórico”, concluyó.

Anuncian nuevos productos 
de financiamiento

Por otra parte, el alcalde Renán 
Barrera Concha anunció nuevos 
apoyos para emprendedores, con 
créditos e incubación de alto impacto, 
así como también de programas 
especiales de financiamiento para 
la mujer, a fin de que continúe en 
aumento la reactivación económica 
del municipio.

Durante la inauguración de la Feria 
del Crédito NAFIN SEFOET CANACO 
SERVYTUR, efectuada en la Cámara 
de Comercio, el Alcalde dio a conocer 
que ya se está trabajando en la 
creación de “Macromer”, un programa 
con financiamiento de segundo nivel 

para escalar a préstamos de mayor 
alcance, mediante la vinculación con 
bancos y organizaciones financieras, 
a fin de otorgar créditos más altos, 
con subsidio a la tasa de interés del 
momento por parte del Ayuntamiento.
“Así como ese plan, tenemos 
otros proyectos que esperamos 
concretar en esta administración, 
como EmprendeMid, con créditos e 
incubación de alto impacto; Micromer 
Mujer, para vincular a la industria del 
vestido con programas municipales, 
ofreciendo créditos especiales para 
emprendimientos de mujeres”.

Asimismo, destacó que se dará 
mayor impulso a los productos 
locales, fortaleciendo las cadenas 
de producción, impulsando buenas 
prácticas de manufactura y 
buscando mercados justos para la 
comercialización de sus productos.

“Sin duda, tener acceso a créditos con 
tasas blandas o preferenciales es un 
factor que permite incrementar la 
actividad de un negocio, crear plazas 
y, en consecuencia, generar ingresos 
económicos para mayor bienestar 

de las familias; y, sobre todo, no 
renunciar a los sueños de tener un 
negocio propio”, expresó.

El Primer Edil recordó que el 
Ayuntamiento de Mérida ha 
contribuido a la reactivación 
económica, especialmente durante 
la pandemia a través de los créditos 
del programa “Micromer” que ha 
ofrecido préstamos máximos por cien 
mil pesos a tasas blandas a pequeños 
empresarios locales para apoyarlos a 
sostener sus plazas laborales.

Subrayó que en lo que lleva de 
existencia el programa “Micromer” ya 
se han colocado 40 millones de pesos, 
de los cuales el 97% ha sido devuelto 
en su totalidad y sin ningún atraso 
en el pago, lo que ha ocasionado que 
los solicitantes cumplidores tengan 
acceso al crédito hasta cuatro veces 
seguidas.

“Y curiosamente, esos solicitantes 
cumplidos son mujeres. Ellas han 
resultado mejor paga que los varones 
por lo que el Ayuntamiento de Mérida 
va a apoyarlas aún más durante esta 
administración”, anunció.

El primer Edil aseguró que para 
retomar el rumbo de la ciudad 
requiere del trabajo conjunto entre 
sociedad y gobierno ya que existe una 
responsabilidad compartida por un 
mismo fin: lograr el bien común de 
todas y todos los meridanos.

“Estamos seguros que con los apoyos 
que se brindan a través de esta Feria 
de Créditos, más micro y pequeñas 
empresas hallarán el impulso 
necesario para salir adelante”, 
expresó.

EL AYUNTAMIENTO DE 
MÉRIDA, REFRENDA EN LA 
FERIA DEL CRÉDITO NAFIN 

SEFOET CANACO SERVYTUR, 
SU COMPROMISO DE APOYAR 

EL EMPRENDIMIENTO Y 
LOS PROYECTOS DE ALTO 

IMPACTO, PRINCIPALMENTE 
PARA LAS MUJERES.
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El Secretario de Relaciones 
Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard 
Casaubón, reconoció desde Italia 

el trabajo realizado por el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal para retomar el 
impulso a la promoción internacional 
de Yucatán, reactivar las inversiones 
y los proyectos, como el caso de la 
gigante naval Fincantieri, que ha 
anunciado millonaria inversión para la 
construcción de un astillero en puerto 
Progreso.

En reunión con Guisepe Bono, director 
Ejecutivo de la firma Fincantieri, el 
canciller mexicano destacó el papel 
que Vila Dosal ha tenido en la relación 
con esta compañía italiana, dedicada 
al diseño y construcción de barcos 
mercantes, cruceros y buques de 
guerra, pero que también colabora 
activamente en su reparación, la cual 
ha anunciado la construcción de un 
astillero, el más grande de América, 

en el Puerto de Altura Progreso, 
adicional al proyecto de ampliación y 
modernización de este sitio.

A través de sus redes sociales, el 
secretario comentó que “el Gobernador 
Vila Dosal ha sido muy activo en esto 
y ahora los he invitado para visitar 
México, presentar su proyecto y que 
podamos impulsarlo para llevarlo a 
cabo en los próximos tres años”, dijo 
desde la sede de la Embajada de México 

en Roma, Italia, en donde participó en la 
Cumbre del G-20.

Ebrard Casaubón resaltó lo importante 
que significa la llegada de Fincantieri, 
ya que la cadena de valor que va 
generar permitirá la llegada de muchas 
empresas medianas y pequeñas, con 
tecnología muy avanzada de punta que 
se instalarían en torno a esta inversión, 
“esto implicaría un cambio estratégico 
en la situación de Yucatán y México en 
el sector naval y en el sector turístico. 
Es una muy buena noticia para el país”.

Por su parte, el gobernador Vila Dosal 
agradeció al titular de la SRE el respaldo 
para continuar con la promoción de 
Yucatán y reiteró que en el estado 
se sigue trabajando para impulsar 
a México en el plano internacional, 
haciendo equipo en esta reactivación, 
atrayendo proyectos que generen 
inversión y empleo.

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN

El canciller Marcelo Ebrard 
reconoce en Italia el trabajo 
del Gobernador Vila Dosal

Especial / La Revista 

EL SECRETARIO DE 
RELACIONES EXTERIORES 
(SRE), MARCELO EBRARD 
CASAUBÓN, RECONOCIÓ 

DESDE ITALIA EL TRABAJO 
REALIZADO POR EL 

GOBERNADOR MAURICIO
 VILA DOSAL.
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Cabe recordar que el Gobernador 
encabezó en la primera quincena 
de octubre una misión comercial a 
Italia para impulsar la reactivación de 
inversiones y proyectos para Yucatán, 
en donde logró que la gigante naval 
Fincantieri anuncie un aumento en 
su multimillonaria inversión para la 
construcción de un astillero, el más 
grande de América, en el puerto de 
Progreso.

Con la visita del Gobernador a esa 
empresa, se confirmó que estos 
astilleros de Yucatán tendrán un puerto 
seco de hasta 400 metros de largo, 
donde se recibirán grandes barcos, en 
particular cruceros, así como grandes 
buques portacontenedores y tanqueros 
que requieren operaciones complejas.

El proyecto contempla una plataforma 
elevadora para unidades de hasta 150 
metros de longitud, aproximadamente 
1,000 metros de muelles, grúas, 
talleres, equipos especiales, oficinas y 
almacenes.

Este proyecto colocará a Yucatán en 
la mira de las grandes navieras que 
requerirán sus servicios y además será 
una fuente generadora de una gran 
cantidad de empleos, no sólo en su 
construcción, sino en su posterior puesta 
en marcha, sobre todo de especialistas 
en ingeniería, construcción, ingeniería 
naval, diseño y equipamiento, entre 
otros muchos negocios relacionados 
que se pueden atraer.

Más familias yucatecas reciben
el apoyo de maíz para consumo

 
Por otra parte, continúan las entregas 
de maíz para consumo del programa 
Seguridad Alimentaria, que impulsa 
el Gobierno del Estado en respaldo 
a numerosas familias yucatecas 
afectadas con la pérdida de sus cultivos 
de maíz principalmente que ocasionó el 
paso huracán Grace en gran parte del 
estado.

La Secretaría de Desarrollo Rural (Seder) 
hizo una nueva entrega del apoyo en el 
municipio de Motul, donde a la fecha ya 
se han repartido cerca de 5,900 bultos 
de maíz a través de este esquema.
 
Para enfrentar el problema, así como 
apoyar a las familias más vulnerables, 
el Gobernador Mauricio Vila accionó 
este plan estratégico de Seguridad 
Alimentaria en la que se está 
favoreciendo a 75 municipios del estado 

con la repartición de 448,500 bultos, 
es decir, unas 8,900 toneladas de 
maíz, en las que el Gobierno estatal ha 
invertido la cantidad de 61 millones de 
pesos, todo esto a pesar de los recortes 
presupuestales de la Federación. 
 
Miles de familias yucatecas no solo 
han recibido los apoyos de maíz para 
consumo, sino también la Seder ha 
entregado maíz para siembra, así 
como semilla de frijol Jamapa y de chile 
habanero, los cuales muy pronto las 
familias estarán cosechando.
 
Cabe señalar que el Gobierno del Estado 
realiza un esfuerzo extraordinario para 
continuar trabajando con los programas 
como: Peso a Peso, Centro de Producción 
de Abejas Reinas, Veterinario en tu 
Rancho, entrega de semillas, entre 
otros planes de trabajo en beneficio de 
las y los trabajadores del campo.
 

Una de las beneficiarias de esta entrega 
fue María del Socorro Canul Castillo, 
quien agradeció el grano y afirmó 
que este apoyo es muy indispensable 
para la alimentación en su familia, en 
especial porque ahora, el kilo de tortilla 
cuesta 22 pesos.
 
 “Este maíz que estoy recibiendo me 
ayudará a ahorrar mi dinerito por 
varios días, es un gusto preparar los 
alimentos con este producto de buena 
calidad, pues luego de cocer el nixtamal, 
lo torteamos y hacemos las tortillas”, 
afirmó la motuleña.
 
Otra de las beneficiadas con este 
esquema fue Nicolasa Pech, quien dijo 
que el maíz es de gran ayuda para las 
familias porque se aprovecha para 
hacer tamalitos, tortillas o pozole para 
consumir, productos que no pueden 
realizar seguido porque el precio del kilo 
de maíz es elevado.

CONTINÚAN LAS ENTREGAS DE MAÍZ PARA CONSUMO DEL 
PROGRAMA SEGURIDAD ALIMENTARIA, QUE IMPULSA EL GOBIERNO 
DEL ESTADO EN RESPALDO A NUMEROSAS FAMILIAS YUCATECAS. 
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En colaboración con la red 
social Facebook, el gobierno 
del estado que encabeza 

Layda Sansores San Román puso 
en marcha el proyecto denominado 
“Impulsa con Facebook”, con 
la finalidad de apoyar a las 
comunidades mayas de Campeche 
a desarrollar habilidades digitales 
y empresariales que los integren a 
la economía digital.

El programa fue presentado 
durante una sesión en vivo, 
donde la Gobernadora agradeció 
a Facebook su solidaridad para 
retribuir a las comunidades mayas 
algo de lo mucho que han aportado 
a Campeche, al país y al mundo, por 
medio de una iniciativa con la que 
aprenderán habilidades digitales 
que les permitirá impulsar su 
desarrollo.

“Campeche tiene el reto ineludible 
de recuperar la economía pues 
la pandemia ha tenido un efecto 
devastador, sobre todo en las 
comunidades indígenas; estamos 
muy entusiasmados con este 
programa “Impulsa con Facebook”, 
que inicie en las comunidades 
mayas del municipio de Hopelchén, 
con esta iniciativa de Facebook, 
México y organizaciones locales 
aprenderán habilidades digitales 
y empresariales que los integren 
a la economía digital”, resaltó 
Sansores San Román

En esta primera sesión se dieron 
a conocer las acciones enfocadas 
a la inclusión de las familias 
indígenas mayas de Campeche en 

la economía digital, que permitan 
la generación de ingresos 
sostenibles en sus comunidades, 
específicamente en el municipio 
de Hopelchén.

Participaron el director de Políticas 
Públicas de Facebook en México 
y Centroamérica, Íñigo Fernández 
Baptista; la presidenta de la 
Fundación ProMéxico Indígena, 
Jeannette Arriola Sánchez; el 
coordinador de programas en 
Campeche, Matías Aguilar; y 
la artesana de la comunidad 
de Komchén del municipio de 
Hopelchén, Lucí Teresa Chan 
Huehuet.

Por su parte, Fernández 
Baptista luego de agradecer a la 
Gobernadora su respaldo para 
llevar a cabo la iniciativa en 
Campeche, señaló que Facebook 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Presentan “Impulsa con Facebook” 
programa para acercar comunidades 

mayas a redes sociales

LA GOBERNADORA 
LAYDA SANSORES SAN 
ROMÁN, AGRADECIÓ 
A FACEBOOK POR SU 
SOLIDARIDAD PARA 
RETRIBUIR A LAS 
COMUNIDADES ALGO 
DE LO MUCHO QUE 
HAN APORTADO A 
CAMPECHE, AL PAÍS Y 
AL MUNDO.
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sabe que la reactivación económica 
en México debe ser incluyente 
y considerar la riqueza de la 
diversidad cultural de la cual las 
comunidades indígenas son parte 
fundamental, por lo que es necesario 
apoyar a este sector que ha sido 
desproporcionadamente impactado 
por la pandemia.

Explicó que “Impulsa con Facebook” 
está diseñado en conjunto con 
miembros y líderes comunitarios 
para detectar los retos específicos 
que enfrenta cada una de las 
comunidades mayas a las que se 
busca beneficiar en el estado de 
Campeche, y está orientado al 
desarrollo de habilidades digitales 
para fomentar una inclusión a la 
economía digital, que sea accesible e 
impulse el desarrollo económico.

Atención inmediata a estudiantes 
de la Normal Rural de Hecelchakán

Por otra parte, la gobernadora Layda 
Sansores San Román instruyó a 
atender de inmediato las necesidades 
y demandas de los estudiantes de 
la Normal Rural de Hecelchakán, 
quienes se manifestaron para pedir 
apoyo mediante boteo.

En la Mesa para la Construcción 
de Paz y Seguridad, acompañada 
del secretario general de Gobierno, 
Aníbal Ostoa Ortega, la Gobernadora 
reiteró la disposición de instaurar a 
la brevedad, en coordinación con los 
ayuntamientos, los jueces cívicos e 
instalaciones y trato dignos a quienes 
cometen infracciones a la ley.

Refirió la importancia de mantener 
la coordinación policiaca y 
militar, así como los operativos 
interinstitucionales para conservar la 
tranquilidad para los campechanos y 
el turismo que disfruta de caminar a 
cualquier hora por nuestras calles sin 
temor a sufrir algún robo o asalto.

CON EL PROGRAMA “IMPULSA 
CON FACEBOOK”, SE APOYARÁ 

A LAS COMUNIDADES PARA 
DESARROLLAR HABILIDADES 
DIGITALES Y EMPRESARIALES 

QUE LOS INTEGREN A LA 
ECONOMÍA DIGITAL.

LA GOBERNADORA LAYDA 
SANSORES SAN ROMÁN 

INSTRUYÓ A ATENDER DE 
INMEDIATO LAS NECESIDADES 

Y DEMANDAS DE LOS 
ESTUDIANTES DE LA NORMAL 

RURAL DE HECELCHAKÁN.
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Al atestiguar la entrega de 
10 patrullas pickup y 6 
motopatrullas a la Dirección 

General de Seguridad Pública y 
Tránsito de Tulum, el gobernador 
Carlos Joaquín expresó que este 
municipio crece muy rápido y 
necesita, de manera urgente, orden 
y desarrollo armónico para tener 
mayor seguridad.

El gobernador de Quintana 
Roo exhortó a tener un plan de 
ordenamiento responsable, de 
desarrollo social y de cumplimiento 
de leyes, para inhibir la inseguridad y 
procurar una mejor distribución de la 
riqueza para evitar la pobreza.

Carlos Joaquín expresó que, de 
este modo, se podrá avanzar en 
la recuperación de la imagen de 
crecimiento de Tulum, de destino 
exitoso, de marca internacionalmente 
conocida.

En materia de seguridad, el titular del 
Ejecutivo insistió en que, de manera 
coordinada, se requieren incrementar 
los esquemas de tecnología, más 
cámaras, más cercanía con el C5, más 
atención para disminuir los índices 
de violencia que, lamentablemente 
con hechos como el ocurrido en días 
pasados, en un momento se echan 
para abajo.

En un evento realizado en el Parque 
Museo de la Cultura Maya, se 
entregaron 10 patrullas tipo pickup 
de doble cabina equipadas y con 
balizamiento para patrullaje en la 

zona centro, costera y hotelera en el 
municipio de Tulum. Ocho serán para 
Seguridad Pública y dos para Tránsito 
Municipal.

Asimismo, se entregaron seis 
motopatrullas que fueron donadas 

por empresarios, a fin de coadyuvar 
a la vigilancia de la zona de costa y 
playa.
 
El presidente municipal de Tulum, 
Marciano Dzul, agradeció a Carlos 
Joaquín por trabajar de manera 
coordinada para prevenir el delito en 
el destino turístico.

“Hoy Tulum necesita sentirse seguro, 
por eso agradezco al gobernador su 
apoyo para hacer esto posible, hoy 
ponemos en marcha estas unidades 
para patrullar las calles del municipio, 
el trabajo coordinado siempre 
dará mejores resultados por eso 
agradezco el compromiso también 
del secretario Lucio Hernández”, dijo 
el presidente municipal.

Al evento asistieron el secretario de 
Seguridad en Quintana Roo, Lucio 
Hernández; el general Roberto Pérez 
Ceja, comandante del 34 Zona Militar; 
el Teniente de Navío, Roberto Fuentes 
Villa, representante del sector naval; 
el comisario Francisco Justo Toscano 
Camacho, coordinador estatal de la 
Guardia Nacional en el estado y Hugo 
Zavaleta Aparicio, director general 
de seguridad Pública y Tránsito de 
Tulum.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Refuerzan la seguridad en Tulum 
con nuevas patrullas y cuatrimotos

PONEN EN OPERACIÓN 
10 VEHÍCULOS EN TULUM 
PARA LA ZONA CENTRO, 
HOTELERA Y COSTERA EN 
EL MUNICIPIO.

TULUM REQUIERE UN 
CRECIMIENTO ORDENADO 
Y RESPONSABLE PARA 
INHIBIR LA DELINCUENCIA: 
GOBERNADOR CARLOS 
JOAQUÍN. 
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Flavia galería es sin duda un espacio de vanguardia 
comprometido con el arte contemporáneo a manos 
de sus socios: el maestro Manuel Velázquez, el multi 

premiado arquitecto Rafael Pardo Ramos y José Antonio 
Flores.

Flavia es un espacio con un sello único en Xalapa Veracruz, 
donde converge lo multidisciplinario, las continuas 
exposiciones invitan a dirigir los pasos a este lugar que resulta 
especial, una ventana al mundo, localizado cerca del parque 
Los Berros, fascinante recorrido en el que se asoma el arte 
contemporáneo de aristas locales y nacionales que siguen 
ganando presencia.

Es necesario hacer un alto para referirnos a Velázquez, no 
solo porque está al frente como director general de Flavia, 
sino por su apuntalada carrera, un inquietante artista plástico 
que ha presentado sus obras en exposiciones individuales y 
colectivas en países como Argentina, Austria, Bélgica, Canadá, 
Chile, Cuba, Ecuador, Estados Unidos, Eslovaquia, Ghana, 
Guatemala, Holanda, Italia, Japón, México, Paraguay y Serbia. 

“Para mí la cultura es una noción ampliada de la realidad que 
nos permite expresarnos, el arte está insertado en todo, nos 
da herramientas, conocimientos a la par de la ciencia, tiene 
como característica lo interdisciplinario que hace uso de la 
religión, la política, filosofía, que en una situación de crisis 
en toda la humanidad el arte también nos da un cobijo de 
poder tener un espacio de soledad, reflexión, análisis, donde 
encontramos otra mirada.

“En Flavia se puede acceder a la educación para fortalecer 
el rubro de las empresas culturales, estrategias de 
mercadotecnia para un creador de arte, hemos tenido un nicho 
de mercado con los arquitectos, el concepto es fortalecer una 
marca propia, tener una oferta de valor como galería a través 
de la educación continua. 

Nuestro artista al frente de Flavia organiza parte de su tiempo 
para dedicarlo a la investigación sobre arte contemporáneo, 
economía de la cultura y políticas culturales, estudioso 

permanente. Es catedrático en la Facultad de Artes Plásticas 
de la Universidad Veracruzana y en Realia.

Flavia resulta una propuesta innovadora, como no podría 
ser de otra forma, si nos referimos a otro de los socios, el 
arquitecto Pardo, quien diseñó cuidadosamente la distribución 
de los espacios.

Manuel de Jesús Velázquez Torres es creador artístico del 
Sistema Nacional de Creadores de Arte del Fondo Nacional 
para la Cultura y las Artes (2018-2021). 

Es egresado de la Escuela de Artes Plásticas de Chiapas, 
Licenciado en Artes Plásticas por la Universidad Veracruzana, 
Maestro en Estudios de Arte por la Universidad Iberoamericana, 
estuvo a cargo de la dirección de la Escuela de Artes Plásticas 
del ICACH, en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas.

En el Instituto Veracruzano de la Cultura estuvo al frente 
como Subdirector de Planeación, Seguimiento y Evaluación 
(2013-2016). 

OPINIÓN LA VIDA EN ROSA

Flavia, en la cultura 
un espacio de vanguardia 

Por Nidia Sánchez

FLAVIA ES UN ESPACIO CON UN SELLO ÚNICO 
EN XALAPA VERACRUZ, DONDE CONVERGE 
LO MULTIDISCIPLINARIO, LAS CONTINUAS 
EXPOSICIONES INVITAN A DIRIGIR LOS PASOS 
A ESTE LUGAR QUE RESULTA ESPECIAL, UNA 
VENTANA AL MUNDO, LOCALIZADO CERCA 
DEL PARQUE LOS BERROS.
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Es un apasionado de crear obras 
de gran formato sobre madera. Sus 
creaciones invitan a las posibilidades 
escénicas de la escultura, provocando 
intencionalmente un acercamiento y 
reconocimiento con el espectador.

Velázquez, quien se ha desempeñado 
como curador y gestor cultural, aborda 
la pintura como campo expandido, 
hace una reflexión de la pintura 
tridimensional, las posibilidades de la 
pintura en el arte contemporáneo y su 
expresión con relación a la arquitectura 
y al espacio en el que se expone.

Refiere que tradicionalmente se 
considera a la pintura bidimensional 
cuando es posible exponer -como 
ya lo ha hecho- en espacios no 
convencionales, sacar la obra de los 
espacios tradicionales y presentarla en 
lugares donde en teoría no tendrían los 
espacios, iluminación, condiciones de 
montaje, y es precisamente esa relación 
una adherencia a la memoria del lugar.

La permanencia a experimentar con 
nuevos materiales bien podría ser 
un referente del maestro Manuel 
Velázquez, para quien el arte es 
ideológico, no solo responde a la 
estética, o a cuestiones emocionales 
del autor.

Manuel Velázquez es fundador del 
Jardín de las Esculturas de Xalapa, del 
que fue director en dos periodos (1998-
2002, 2010-2013). 

Flavia galería es un hábitat para 
la cultura a través de los diversos 
talleres y seminarios que imparten, 
presentaciones de libros, conciertos, 
y no podrían faltar las jornadas de 
arquitectura.

Y esto no es todo, cuentan con una café 
de especialidad, deliciosas propuestas, 
en la que si eres inseparable de tus 
mascotas puedes llevarlos a que 
compartan contigo en este espacio 
amigable. El propio Manuel Velázquez 
adora estas compañías.

Durante tu visita a Flavia además 
puedes hacer una escala obligada en 
la tienda de regalos donde puedes 
encontrar objetos de arte y diseño, 
piezas útiles elaboradas por artistas, 
tazas hechas de cerámica, podrás hacer 
del papel tu cómplice con las libretas, 
bolsas, playeras, joyería, laudería, entre 
mucho más que podría decir, lo mejor 
será acudir si es que visitas Xalapa.

Los productos de diseño hacen más 
sencillo el acercamiento al trabajo de 
los artistas ya que los costos son más 
accesibles que las grandes obras.

Flavia es minimalista en su decoración 
donde el arte contemporáneo sale a 
nuestro encuentro.

Nuestro invitado se siente orgulloso de 
los cuatro años que Flavia cumplió este 
2021, con todo lo que significa el reto de 
esta pandemia, particularmente en la 
cultura.

“Flavia se encuentra en Jiménez 
del Campillo número 42, donde 
se rescata esta visión de la calle 
empedrada en una construcción de 
edificio contemporáneo diseñado por 
Rafael Pardo, quien a través de estos 
ventanales fortalece estar abierto al 
público, seguimos vigentes con las 
puertas abiertas de lunes a sábado de 9 
de la mañana a 9 de la noche”. 

El maestro Velázquez invita a que se 
acerquen a los eventos culturales 
en Flavia, donde son bienvenidos 
creadores y amantes de la cultura.

FLAVIA RESULTA UNA 
PROPUESTA INNOVADORA, 
EL ARQUITECTO RAFAEL 
PARDO RAMOS FUE QUIEN 
DISEÑÓ CUIDADOSAMENTE 
LA DISTRIBUCIÓN DE LOS 
ACOGEDORES ESPACIOS.

MANUEL DE JESÚS 
VELÁZQUEZ TORRES, 
DIRECTOR GENERAL DE 
FLAVIA, ES CREADOR 
ARTÍSTICO DEL 
SISTEMA NACIONAL DE 
CREADORES DE ARTE 
DEL FONDO NACIONAL 
PARA LA CULTURA Y LAS 
ARTES (2018-2021). 
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Las últimas dos semanas han sido de gran 
éxito para la música desde que salió la 
lista de los nominados para mejores 

artistas del año, a partir de ahí varios artistas 
han anunciado sus nuevos trabajos e incluso 
han informado acerca de próximos eventos. 
Veamos algunos ejemplos:

Da Baby regresa a las giras desde el incidente 
por discriminación que lo dejó fuera de varios 
eventos musicales y festivales.

Posta Malone anuncia una colaboración nueva 
con The Weeknd, y se especula que esta canción 
se encuentre durante mucho tiempo en los top 
charts musicales ya que son dos de los artistas 
más populares del momento y los cuales nunca 
suelen decepcionar a sus fans. 

El músico Juice Wrld recibe 50 premios post 
mortum por varias de sus canciones, sigue 
siendo una estrella del momento que nunca se 
apagará.

Las noticias acerca de la música no siempre 
tratan de canciones o álbumes sino también 
de las acciones realizadas por miembros de 
esta industria y en esta ocasión les hablaré 
de un evento creado por la línea del rapero 
Travis Scott/ Cactus Jack, quien anunció que 
ya habría fechas y horas para los eventos del 
tan esperado festival Astro World para el cual 
se pudo conseguir boletos durante el año, 
inclusive se crearon rifas en las bebidas con 
alcohol (cacti) de Travis.

Entre los artistas invitados a Astro World de 
este año se encuentran: Travis Scott, SZA, Bad 
Bunny, Master P, Tame Impala, 21 Savage, Lil 
Baby, Don Toliver, entre otros más.

El festival se llevará al cabo los días 5 y 6 de 
noviembre en Houston, Texas en el HRG Park 
y los boletos ya se encuentran vendidos en su 
totalidad.

Aparte del evento también esta la Astro Week 
en la cual habrá distintos eventos como por 
ejemplo, el del miércoles 3 de noviembre 
cuando hubo la apertura de una nueva cancha 
de baloncesto; también habrá dos distintos 
eventos de la firma Nike en los cuales se 
comenta que podremos ver los nuevos modelos 
de las ya famosas colaboraciones entre Nike y 
Travis Scott.

Se reactiva el mundo de la música 

El Astro World se llevará al cabo los días 5 y 6 de 
noviembre en Houston, Texas en el HRG Park.

Posta Malone anuncia una colaboración 
nueva con The Weeknd.

Se comenta que en la Astro Week podrían presentarse 
los nuevos modelos de las ya famosas colaboraciones 

entre Nike y Travis Scott.

Por Eduardo Menéndez Gaber 

OPINIÓN MUSIC WORLD 
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